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体育+旅游作为一种新兴的产

业形态，正在全球范围内快速发

展，尤其在中国市场，俨然已经成

为拉动消费的重要引擎。

《中国经营报》记者了解到，如

今随着人们对体育运动的关注，

“体育+旅游”已经不分季节。如春

季的划龙舟、夏季的篮球赛、秋季

的马拉松和冬季的冰雪运动，各个

地方都能基于体育运动的特性与

文旅进行结合。

不少地区都加大了投入，据北

京市平谷区体育局局长杨婷婷介

绍，近年来，平谷区连续举办了中国

京津冀铁人三项赛、中国北京金海

湖帆船赛、“桃花马”半程马拉松赛

等一批国际级、国家级专业赛事，同

时打造了“行走大运河”国际龙舟邀

请赛、北京大学生帆船赛、北京桨板

公开赛等一批时尚的休闲赛事。

可以说，平谷的数据只是一个

代表，除此之外，不少地区都在探

索适合自身的“体育+旅游”发展路

径，为后来者提供了多样化的“体

育+旅游”方法论。

iiMedia Research（艾媒咨询）

数据显示，2022 年中国化妆品行

业市场规模达 4858.1 亿元，同比

增长6.7%。近年来随着国潮美妆

品牌的转型升级、国民消费观念

转变，化妆品行业取得极大发展

空间，中国化妆品市场规模将保

持稳定增长。

毛戈平在招股书中指出，中国

高端美妆市场于2018年至2023年

按 7.8%的复合年增长率增长，于

2023年达到1942亿元，并预计继

续按9.9%的复合年增长率不断增

长，于2028年达到3110亿元。

“这几年，中国高端美妆市场

发展速度还是比较快的。美妆逐

步高端化的进程也非常明显，主

要原因来自两方面，一方面，国货

品牌本身的产品品质在不断提升

并逐步赢得消费者信赖；另一方

面，国货在了解中国消费群体的

消费诉求以及在营销、产品、品牌

建设等方面都做到了极大努力，

契合消费者收入增长和颜值经济

崛起的大趋势。国产高端美妆品

牌在其中展现的强劲增长潜力是

肉眼可见的。”张毅向记者表示。

近年来，行业格局生变，随着

美妆护肤消费的需求被不断挖

掘、行业供应链的成熟，美妆护肤

赛道的新品牌不断出现，比如已

经成功上市的头部品牌完美日

记，还有花西子、colorkey 珂拉琪

等也都成为被人熟知的品牌。

实际上，在行业不断的激烈

竞争之下，毛戈平也有着自己的

优势。高剑锋告诉记者，毛戈平

最大的优势是其拥有的品牌基

础。另外，毛戈平涵盖的消费群

体以及原本就有口碑的一些产品

线都是其优势。

白云虎认为，毛戈平在专业

彩妆的定位方向上一直以来获得

一定的市场认同。在发展时期与

毛戈平本人IP的深度绑定，使其

具备自身的独特性。但从某种程

度上来讲，这种深度绑定对企业

来说也存在一定的风险。

除此之外，高剑锋指出：“整

体上来讲，目前彩妆呈现出年轻

化的趋势，在这种情况下，新品牌

对于年轻人更有吸引力。而毛戈

平可能也存在着一些品牌老化的

问题，面临着如何抓住年轻消费

者、新一代用户的问题。”

此外，在渠道方面，招股书显

示，截至 2024 年上半年，毛戈平

在线下渠道和线上渠道上的占

比分别为50.9%、49.1%，而同为本

土头部日化企业的珀莱雅、上美

等 企 业 的 线 上 占 比 已 经 非 常

大。2023 年，珀莱雅主营业务收

入 线 上 渠 道 占 比 已 经 达 到

93.07%；上美的线上渠道占比达

到 85.6%。近年来有一些品牌直

接从线上开始发展，天生自带互

联网基因。与这类品牌相比，从

百货渠道发展起来的毛戈平在

线上业务上存在挑战。

“部分头部本土日化企业并

不年轻，但是在产品方向、消费群

体、营销方式等方面做的内容都

非常新。但毛戈平在这些方面的

动作不大，实际上，在做直播方

面，对于毛戈平来说最好是毛戈

平本人亲自出镜。但这也取决于

毛戈平本人是否适合和擅长做这

些。”白云虎指出。

对于毛戈平的未来空间，高

剑锋建议：“最大的空间还是基于

中国庞大的消费基数，足够容纳

多家有规模的企业。所以从这个

角度讲，空间、市场规模都是存在

的。另外，毛戈平此前的口碑基

础、品牌基础都在，如果加大一些

新的产品投入，是有继续发展空

间的。”

8年5次征战资本市场 毛戈平如何打好“高端牌”

本报记者 钟楚涵 蒋政 上海报道

近日，毛戈平化妆品股份

有限公司（以下简称“毛戈平”）

再度寻求上市，而上市地点从A

股转向了港股市场。值得一提

的是，在此之前，毛戈平的上市

之路走了8年。

在中国美妆市场不断增

长的背景之下，毛戈平的营收

在 最 近 3 年 实 现 了 不 断 增

长。但在电商不断发展、国产

企业线上竞争不断激烈的背

景下，以百货渠道发展起来的

国产美妆品牌毛戈平或许也

面临着一定的竞争。对于企

业目前的发展情况，《中国经

营报》记者向毛戈平方面发去

采访提纲，截至发稿没有收到

回复。

“毛戈平作为国内相对比

较早的高端美妆品牌，有一定

的先发优势。但是客观地讲，

经过最近数年的发展，目前先

发优势并不太明显，可能会被

超越，所以毛 戈 平 在 定 位 产

品 、布 局 营 销 渠 道 、提 升 产

品 质 量 等 方 面 需 要 继 续 努

力。”艾媒咨询 CEO 张毅向记

者表示。

美妆高端化进程加快8年上市路

中国经营报 CHINABUSINESSJOURNAL 编辑/于海霞 美编/郭婵媛 校对/刘军 yuhaixia@cbnet.com.cn2024.10.21 快消 D3

“体育+旅游”迎来热潮 成为消费新引擎

2023年，国家体育总局出台了

《关于以重大体育赛事为契机组织

开展体育消费促进活动的通知》，其

中就提到，积极促进体育休闲消费，

发展体育赛事经济。

在政策的引领下，各地体育运

动纷纷探索与旅游休闲的结合之

道。记者注意到，实际上，体育赛事

本身就能够创造消费，当下我们可

以看到诸多案例。在刚刚过去的国

庆黄金周，首次在北京石景山举办

的 WTT 中 国 大 满 贯 ，总 票 房 近

6000万元，有着21年历史的中国网

球公开赛门票收入超8000万元。

实际上，北京在探索“体育+旅

游”方面有先天优势，这也是其特点

之一。

北京作为世界唯一的“双奥名

城”，体育资源丰富，而在“体育+旅

游”方面，各个部门也在进行积极布

局。今年5月，北京市体育局、北京

市文化和旅游局联合评定发布了

2024 年北京市体育旅游十佳精品

项目，包括精品景区、精品赛事、旅

游精品路线、旅游精品目的地等。

聚焦到区县，据杨婷婷透露，

“桃花马”半程马拉松通过本地生活

服务平台为选手进行赛事服务，

9000名参赛选手在平台上报名、预

订住宿、餐饮、旅游、购物……总计

98 万元的办赛投资拉动赛事及旅

游相关收入达到698万元。

而在距离北京 1700 公里的贵

州省，在“体育+旅游”方面也探索

出了一条适合自身发展的道路。通

过“村BA”带动，贵州省台江县全县

旅游总人数 640 万次，同比增长

74.87%；旅游综合收入 84.64 亿元，

同比增长94.66%。

记者注意到，台江县在发展“体

育+旅游”时，探索出了体育与节庆

假期相结合的模式。

首先，台江县在赛事上做“加

法”，将“村BA”赛事升级，拉长比赛

时长，给当地利用赛事IP来吸引游

客提供更长周期。

其次，借助假期推出相应活

动。据了解，今年“村 BA”球王争

霸赛刚好贯穿五一假期，也恰逢苗

族姊妹节期间，为此，台盘村推出

了“村 BA”深山音乐会和深山集

市，助推“赛事+旅游”综合发展。

国 庆 假 期 ，台 江 县 共 接 待 游 客

19.79 万人次，实现旅游综合收入

2.24亿元。

显然，北京与贵州在探索“体

育+旅游”方面的具体方式有所差

别。酒旅行业观察人士张旭云认

为，北京代表了拥有丰富“赛事遗

产”的城市地区，而贵州则代表了

“以赛事搭台，经济唱戏”的乡村地

区，两种地区的情况各异，但可以看

到，它们都在利用自身优势开展“体

育+旅游”探索。

而对于没有进行大型赛事经营

的地区，张旭云建议：“各地应该围

绕登山、徒步、骑行、冰雪等户外运

动，打造一批体育旅游示范基地和

出行线路，加大体验性体育旅游业

态的发展。这也有助于提升体育项

目的群众基础，对其商业化和市场

化提供帮助。”

发展体育经济

加速体育创新

根据世界旅游组织（UNW-

TO）数据，体育旅游产业正在以

每年14%的速度增长，超过旅游

产业4%-5%的整体增长速度。

实际上，作为体育业和旅游

业融合发展的重要项目，体育旅

游已成为全球性的文化现象，带

来巨大的经济社会机遇。

而如何在目的地实现“体

育+旅游”长期、高效发展，是当

下各界人士热议的话题，而创新

就是关键词之一。

张家口多乐美地滑雪度假

有限公司总经理王娇君提到，在

创新方面可以分为技术创新、服

务创新和活动创新。以多乐美

地为例，今年研发了新的服务，

游客可以在手机上提前预约所

需装备，并进行支付，大大了减

少游客在现场的排队时间。在

服务创新上，结合自身雪道特

点，开展了闯关式的教育模式，

初学者能够更快体会到滑雪的

成就感。在活动创新上，通过一

系列的硬件升级，打破了夏天、

冬天和室内、室外的局限性。

上述是已经较为成熟的“体

育+旅游”地区的情况，而对于

一些刚刚开始探索的地区，创新

同样重要。

飙马商业地产顾问机构认

为，随着旅游者对个性化、多样

化、高级化旅游产品的需求增强，

优质的体育旅游项目和产品将影

响未来体育旅游发展格局。通过

对体育旅游产品及形象的创新，

挖掘文化内涵，或是利用时事动

态等进行产品开发，以满足旅游

者的新、奇、异的需求或突发性需

求。要深挖体育旅游，考虑引进

汽车自驾游、户外项目、体育旅游

节庆等多种门类，以赛事为先导，

以体育文化为核心，开发各类IP

衍生产品，逐步形成以赛事为切

入点的体育旅游产业化。

此外，飙马商业地产顾问机

构还指出，要积极开发一些与众不

同的体育旅游产品，比如在游览海

洋的同时加入冲浪、浮潜、深潜项

目，在欣赏植被的同时加入徒步、

骑行项目，不断创新旅游产品的形

式形态，增强沉浸式体验。一方

面，赛事的营销活动可以给旅游产

业带来直接的经济效益，另一方

面，旅游目的地也可以借助体育赛

事为自己带来更多的人气。

可以看到，已经有案例出

现，各个地区不仅举办比赛，而且

会结合自身的优势。如福建，作

为文旅资源大省，依托“八山一水

一分田”的户外资源，打造了大武

夷大满贯等山地赛事；依托海岸

线曲折率全国第一的滨海资源，

打造了厦门国际帆船赛等海上赛

事；依托革命老区红色资源，打造

了红色运动会、百团百里接力赛

等红色赛事。

再如安徽省太湖县，该地区

在发展体育事业过程中以“快乐健

身”为出发点，以“全民健身”为落

脚点，常年举办各种群众喜闻乐见

的赛事活动，广场舞大赛、户外健

身徒步大赛、篮球赛、丰收赛等活

动层出不穷，保证了周周有赛事、

乡镇有特色、村村有球场。

据不完全统计，太湖县各类

体育场所 1500 余处，每年举办

各级各类体育比赛活动达 2000

场次 ，体育赛事参与 40 万人

次。2022 年累计接待各类运动

员1万人次，实现“体育+旅游+

消费”收入1.2亿元；此外通过开

办农家乐、售卖特色旅游商品和

参与赛事保障服务等方式，实现

2000多人就业。

关键之道体育咨询创始人

张庆认为，在需求端，市场对体

育内容的丰富度有巨大的增量

需求。在供给端，如何持续地打

造具有本地特色的内容是至关

重要的。不能简单地抄袭或模

仿其他爆款项目的做法，而是要

结合本地情况来创造品牌并打

造知名IP。

近年来随着国潮美妆品牌的转型升级、国民消费观念转变，化妆品行业取得极大发展空间。目前，毛戈平拥有MAOGEPING和至爱终生两个品牌，其中MAOGEPING为其核心品牌。

10 月 9 日，毛戈平再次更新

在港股市场的招股说明书，继续

寻求上市。招股书显示，毛戈平

于 2000 年由知名化妆师毛戈平

创立，根据弗若斯特沙利文资料，

毛戈平是中国市场十大高端美妆

集团中唯一的中国公司，按 2023

年零售额计排名第七，市场份额

为1.8%。

目前，毛戈平拥有MAOGE-

PING和至爱终生两个品牌，其中

MAOGEPING为其核心品牌。截

至 2024 年上半年，MAOGEPING

品牌占比99.3%。

在业绩方面，近年来毛戈平

处于不断增长状态。具体来看，

2021 年至2024 年上半年，毛戈平

分别实现营收15.77亿元、18.29亿

元、28.86亿元、19.72亿元，净利润

分别为 3.3 亿元、3.5 亿元、6.6 亿

元、4.9亿元。

日化行业专家白云虎向记者

指出：“毛戈平基于自身专业彩妆

大师的定位，用自身的 IP 塑造出

了强调具有专业性、有品质感的

彩妆产品。毛戈平的发展与其个

人 IP 深度绑定，比如毛戈平当时

还开设化妆学校，增加了其 IP 以

及产品的影响力，其成功之路具

备独特性。在渠道上，毛戈平主

要通过线下百货渠道发展。那个

时期的中国高端美妆市场上的国

内彩妆企业只有毛戈平一家，对

于中国国货的消费人群来讲，毛

戈平是拥有吸引力的。实际上，

毛戈平2016年第一次在A股寻求

上市的时候，是其发展的非常好

的时机。”

值 得 一 提 的 是 ，毛 戈 平 在

IPO 之路上已经走了 8 年。根据

梳理，2016年12月，毛戈平首次向

A股市场递交招股说明书。2021

年10月，毛戈平首发过会，但最终

没有上市。2023年3月，毛戈平再

度更新招股书。9月，因发行上市

申请文件中记载的财务资料已过

有效期，上交所终止其上市审

核。今年年初，毛戈平主动提交

申请终止在A股的上市。在此之

后，毛戈平很快便转向港股市

场。4月8日，毛戈平向港交所递

交招股书，寻求在港股市场上

市。10 月 9 日，毛戈平再次向港

交所提交上市申请书，这是其第5

次谋求上市。

回顾毛戈平的上市之路，不

禁让人思考为何毛戈平执着于上

市？上海博盖咨询创始合伙人高

剑锋向记者指出：“在当前背景

下，行业中涌现出不少主打性价

比的品牌以及一些白牌，这对于

毛戈平这样的企业存在一定的冲

击。另外，毛戈平本身以百货渠

道为主，电商的兴起对其产生了

一些影响。在此背景下，毛戈平

在经营上需要通过上市融资的方

式去缓解部分压力。”

“在经营上，目前行业中企业

的运营成本实际上都是水涨船

高，要想在市场上发展就必须要

投入大量的营销成本，这依靠自

身的现金流是很难的，所以通过

港股市场募集资金可能也是毛戈

平的一个考量。”白云虎指出。

与此同时，毛戈平 IPO 的停

滞对于企业也会存在一定的影

响。张毅认为，主要影响表现在

几个方面，首先，导致公司无法及

时赢得资本市场的支持，也在一

定程度上限制了其在资金筹集和

扩张能力方面的可想象空间。其

次，频繁的IPO尝试和撤回，投资

者、公司员工以及合作伙伴对公

司失去信心。最后，长时间的

IPO停滞不利于公司在激烈竞争

的市场中发挥优势，尤其最近几

年国产美妆迅速发展。

目前，乳品行业的发展进入

后半场，竞争愈发激烈，广发证券

研报指出：“从终端销售跟踪来

看，参考尼尔森，2024年1-6月乳

制品全渠道/线下销售额同比分

别-2.5%/-4.6%。一方面，头部

乳企通过主动调整液奶出货节

奏、增加买赠来消化大日期产品

库存、改善产品新鲜度；另一方

面，原奶过剩背景下，市场散奶价

格偏低、尾部品牌和上游牧场推

出低价产品以消化原奶库存，共

同导致行业价格竞争激烈、买赠

促销力度加大。”

“从艾媒监测的情况来看，

目前全国乳制品市场经历着非

常激烈的竞争，同时也面临着快

速的变化。这种变化主要来自

于消费者对健康和品质的要求

提升，以及对于口感、消费场景

和乳制品所赋予的功能等方面

的需求产生了非常大的变化。”

张毅向记者表示。

不可否认的是，在目前的行

业背景中，蒙牛有着自己的优

势，宋亮表示：“首先，蒙牛具有

很强的品牌效应，无论是国内还

是国外，其都具备知名度。其

次，蒙牛拥有完整的供应链体

系。最后，蒙牛拥有高效的产品

研发和生产体系。”

“对于蒙牛来说，首先，拥

有一个凝聚力强、市场经验丰

富，并且敢于破局的领导，这让

未来蒙牛在一些赛道、新的领

域甚至国际市场的拓展方面都

有重大突破的可能。其次，蒙

牛会对于内部的供应链体系做

战略性调整，这会极大降低蒙

牛的市场风险。最后，未来蒙

牛 会 继 续 在 一 些 高 附 加 值 领

域，比如功能专业营养等领域

积极投身，加强科技创新，使企

业在未来能够有新的增长点，

并且推动蒙牛的整体业绩持续

向好。”宋亮进一步表示。

未来空间如何？

D2上接


